

ARQUIDIÓCESIS  
DE BUCARAMANGA  
2024

50  
Años

# LA BIENAVENTURADA VIRGEN MARÍA

## MODELO Y FIGURA DE LA IGLESIA

\*\*\*

Novena de Preparación  
a la Solemnidad de la  
Inmaculada Concepción,  
Patrona de la Arquidiócesis  
de Bucaramanga.

\*\*\*

Iglesia particular que este año  
conmemora  
50 años de ser elevada  
canónicamente  
a Sede Metropolitana.

\*\*\*

Tres encuentros de oración  
como preparación  
a la Fiesta de Nuestra  
Señora de Guadalupe,  
Emperatriz de América



# PRESENTACIÓN

¡Gozo y paz, en Jesús el Hijo de la Virgen María!

Queridos hermanos y hermanas:

El presente subsidio pastoral, titulado: «la Bienaventurada Virgen María modelo y figura de la Iglesia» busca ser un instrumento de acompañamiento a las comunidades parroquiales y familias para preparar la celebración de la Solemnidad de la Inmaculada Concepción de la Santísima Virgen María (8 de diciembre) y la Fiesta de Nuestra Señora de Guadalupe (12 de diciembre, aprovechando el gran tesoro de la fe, en la Iglesia de América Latina: la Piedad Popular.

Esta novena es un medio sencillo de evangelización y formación pastoral pensado para orar en las familias, zonas y sectores, las CEM y en las comunidades parroquiales, antes o después de la celebración de la Santa Eucaristía. El esquema busca, además de la preparación orante para estas fiestas marianas, hacer resonar, el día 14 de diciembre, la celebración de los 50 años de la elevación canónica de nuestra Iglesia Particular a Arquidiócesis, por parte del Papa Paulo VI, mediante la Constitución Apostólica *Qui Divino Consilio* (1974).

Este acontecimiento, nos recuerda como Pueblo de Dios el afecto muy especial que tenemos a la Bienaventurada Virgen María. Afecto manifestado de modos diversos, especialmente en las 39 Parroquias que la tienen como su patrona o titular; además de la construcción providente de un Santuario Mariano Arquidiocesano, en el barrio la Cumbre, al que peregrinan devotamente los fieles en honor a Nuestra Señora de Guadalupe.

Por eso, se han unido a este subsidio de oración, elementos eclesiológicos, históricos, pastorales y mariológicos, con el fin de evocar la profunda relación de la Bienaventurada Virgen María y la Iglesia, en virtud del don de su maternidad.

¡Oh María sin pecado concebida, rogad por nosotros que recurrimos a Vos!

Con mi fraterno saludo y especial bendición,

+ Ismael Rueda Sierra,  
Arzobispo de Bucaramanga

# ORACIÓN PARA TODOS LOS DÍAS

Virgen Santa e Inmaculada,  
eres toda belleza, María.  
En Ti no hay mancha de pecado.

Renueva en nosotros  
el deseo de ser santos:  
que en nuestras palabras  
resplandezca la verdad,  
que nuestras obras sean  
un canto a la caridad,  
que en nuestro cuerpo  
y en nuestro corazón brillen  
la pureza y la castidad,  
que en nuestra vida se refleje el esplendor  
del Evangelio.

Eres toda belleza, María.  
En Ti se hizo carne  
la Palabra de Dios.  
Ayúdanos a estar siempre  
atentos a la voz del Señor:  
que no seamos sordos  
al grito de los pobres,  
que el sufrimiento de los enfermos  
y de los oprimidos no  
nos encuentre distraídos,  
que la soledad de los ancianos y la  
indefensión de los niños  
no nos dejen indiferentes,  
que amemos y respetemos  
siempre la vida humana.

Eres toda belleza, María.  
En Ti vemos la alegría  
completa de la vida  
dichosa con Dios.  
Haz que nunca perdamos  
el rumbo en este mundo:  
que la luz de la fe ilumine  
nuestra vida,  
que la fuerza consoladora  
de la esperanza dirija  
nuestros pasos,  
que el ardor entusiasta del amor  
inflame nuestro corazón,  
que nuestros ojos estén  
fijos en el Señor, fuente de  
la verdadera alegría.

Eres toda belleza, María.  
Escucha nuestra oración,  
atiende a nuestra súplica:  
que el amor misericordioso  
de Dios en Jesús nos seduzca,  
que la belleza divina nos salve, a nosotros, a  
nuestra ciudad  
y al mundo entero. Amén.

*(Papa Francisco, Acto de veneración  
a la Inmaculada en la Plaza de  
España 8 -12 - 2013)*

# PRIMER DÍA

---

María es Madre  
y la Iglesia  
es también  
Madre



“La Iglesia,  
se hace también  
**madre**

mediante la palabra  
de Dios aceptada con fidelidad,  
pues por la predicación y el  
bautismo engendra a una vida  
nueva e inmortal a los hijos  
concebidos por obra del  
Espíritu Santo y nacidos  
de Dios”.

**Lumen Gentium n. 64**

# PRIMER DIA

## MARÍA ES MADRE Y LA IGLESIA PARTICULAR ES MADRE

29 de noviembre

### MONICIÓN

Iniciemos este peregrinar espiritual en preparación a la Solemnidad de la Inmaculada Concepción de la Santísima Virgen María, patrona de nuestra Iglesia de Bucaramanga, que el próximo 14 de diciembre cumplirá 50 años de haber sido constituida Iglesia Metropolitana o Arquidiócesis.

¡Imploremos a la Hija de Sión que venga con nosotros a caminar en el seguimiento de Jesús!

Oración para todos los días (pág. 3)

### ILUMINACIÓN BÍBLICA

Evangelio según San Lucas (1, 39-45)

En aquellos días, María partió y fue sin demora a un pueblo de la montaña de Judá. Entró en la casa de Zacarías y saludó a Isabel. Apenas esta oyó el saludo de María, el niño saltó de alegría en su seno, e Isabel, llena del Espíritu Santo, exclamó: «¡Tú eres bendita entre todas las mujeres y bendito es el fruto de tu vientre!». **Palabra del Señor**

### REFLEXIÓN

María es Madre de Dios, por haber engendrado al Hijo eterno del Padre, en sus entrañas virginales y por, sobre todo, haber acogido de modo singular la Palabra de Dios, al escucharla y ponerla en práctica.

Todos los bautizados, quienes conformamos la Iglesia, hemos heredado de nuestra Madre Inmaculada esta disposición para escuchar a Dios; y por eso, «la Iglesia, [...], se hace también madre, mediante la Palabra de Dios aceptada con fidelidad. Ella por la predicación y el bautismo engendra a una vida nueva e inmortal a los hijos concebidos por obra del Espíritu Santo y nacidos de Dios» (LG 64).

### CONOZCAMOS LA IGLESIA

Como nos preparamos para celebrar los cincuenta años de elevación a Arquidiócesis de nuestra Iglesia de Bucaramanga, durante la novena, también compartiremos algunas enseñanzas que nos ayudarán a fortalecer nuestro sentido de pertenencia eclesial.

Primero, no olvidemos que una diócesis «es una porción del pueblo de Dios, cuyo cuidado pastoral se encomienda al Obispo con la cooperación del presbiterio; de manera que, unida a su pastor y congregada por él, en el Espíritu Santo, mediante el Evangelio y la Eucaristía, constituya una Iglesia particular, en la cual verdaderamente está presente y actúa la Iglesia de Cristo, una santa, católica y apostólica». (CIC c. 369)

## COMPROMISO ECLESIAL

La Iglesia, como madre, nos engendra a la vida de hijos de Dios a través del Bautismo y nos nutre con la Palabra y la Eucaristía. Por ello, un verdadero hijo de esta madre acude con frecuencia a sus brazos, para escuchar el anuncio del Evangelio y recibir en los sacramentos la fuerza y el alimento espiritual que le permiten crecer en la fe.

## ORACIÓN COMUNITARIA

Pidamos por intercesión de la Madre Inmaculada, por nuestra madre Iglesia Particular de Bucaramanga:

*R/. Por intercesión de tu Madre bendita, escúchanos Señor.*

Por el papa Francisco, nuestro Obispo, monseñor Ismael Rueda Sierra, los presbíteros, diáconos y todos los animadores de la evangelización, para que cada día sientan más ánimo y diligencia en anunciar el Evangelio. **R.**

Por los padres de familia, los educadores y quienes tienen la misión de formar las nuevas generaciones para que, cumpliendo el mandato de Jesús, permitan que los más pequeños se acerquen a la Iglesia y reciban el mensaje de salvación. **R.**

Por quienes celebramos esta novena para que, cada día testimoniemos nuestra verdadera devoción a la Madre del Cielo madurando la fe, a través de la escucha del Evangelio y la celebración de la Eucaristía. **R.**

*Se pueden añadir intenciones de la comunidad*

Concluyamos orando como hijos de un solo Padre: Padre nuestro... y pidamos a nuestra Madre que interceda por nosotros: Santa María, Madre de Dios...



# SEGUNDO DÍA

---

La virginidad de  
María y de la Iglesia

“La Iglesia [...] es igualmente **virgen**, que guarda pura e íntegramente la fe prometida al Esposo, y a imitación de la Madre de su Señor, por la virtud del Espíritu Santo, conserva virginalmente una fe íntegra, una esperanza sólida y una caridad sincera”.

Lumen Gentium n. 64

# SEGUNDO DIA

## LA VIRGINIDAD DE MARÍA Y DE LA IGLESIA

*30 de noviembre*

### MONICIÓN

Sigamos contemplando la obra maravillosa del Señor en la Inmaculada Virgen María y admirémonos por la prolongación de esa obra, en la vida de la Iglesia Particular de Bucaramanga. ¡Participemos con fe!

**Oración para todos los días (pág. 3)**

### ILUMINACIÓN BÍBLICA

**Evangelio según San Lucas (1, 34-35)**

María dijo al Ángel: «¿Cómo puede ser eso, si yo soy virgen?». El Ángel le respondió: «El Espíritu Santo descenderá sobre ti y el poder del Altísimo te cubrirá con su sombra. Por eso el niño será Santo y será llamado Hijo de Dios. **Palabra del Señor**

### REFLEXIÓN

Cuando la Iglesia, en el Sínodo de Letrán en el año 649, reconoció la perpetua virginidad de María, exaltó la resplandeciente disponibilidad de la Inmaculada Madre del Señor para cumplir la voluntad del Padre Dios. De manera que, su virginidad resplandece es, por la admirable fecundidad de una vida obediente a la voluntad de Dios.

De modo semejante, la Iglesia es igualmente virgen, cuando guarda como María, pura e íntegramente el depósito de la fe, regalado por su Esposo. Ella a imitación de María, por la virtud del Espíritu Santo, está llamada a conservar virginalmente una fe íntegra, una esperanza sólida y una caridad sincera (cfr. LG 64).

Esta virginidad de la Iglesia, no se refiere a una pureza física, sino a una dedicación total y fiel a la voluntad de Dios, manteniendo su enseñanza sin alteraciones. Así como María, la Iglesia es está llamada a ser un signo de la fidelidad inquebrantable a su Esposo, y a ofrecer al mundo el testimonio inquebrantable de verdad, servicio y transparencia.

### CONOZCAMOS LA IGLESIA

Cuando el Papa le concede el título de Arquidiócesis a una Iglesia Particular, lo hace en favor de las Iglesias hermanas que han sido constituidas a su alrededor o que han nacido en su seno. Aquí, la figura del arzobispo es clave para promover la unidad eclesial entre ellas, especialmente en lo que concierne a la pastoral. A esa comunión de una Arquidiócesis con las diócesis sufragáneas, se le conoce como Provincia Eclesiástica.

La Iglesia Católica en Colombia se encuentra organizada en 14 Provincias Eclesiásticas, a saber: Barranquilla, Bogotá, Bucaramanga, Cali, Cartagena, Florencia, Ibagué, Manizales, Medellín, Nueva Pamplona, Popayán, Santa Fe de Antioquia, Tunja y Villavicencio.

## COMPROMISO ECLESIAL

La virginidad de la Iglesia, figurada en la Inmaculada Madre de Dios, se refleja mediante la vida comprometida nosotros los fieles por salvaguardar la pureza e integridad del depósito de la fe.

Por ende, nuestro compromiso eclesial es conocer, estudiar, y aceptar el Magisterio eclesial que nos guía, instruye y orienta en la correcta interpretación de la doctrina cristiana.

A través de sus enseñanzas, la Iglesia nos asegura la transmisión fiel del mensaje evangélico, nos proporciona unidad y coherencia doctrinal, y nos fortalece en la identidad cristiana.

## ORACIÓN COMUNITARIA

Pidamos al Padre que hace fecunda la obra de su Iglesia, y que, por la intercesión María seamos canales de gracia, para responder a su llamada:

*R/. Por intercesión de tu Madre Inmaculada, escúchanos Señor.*

Para que, el Santo Padre Francisco, nuestro Arzobispo Ismael, los presbíteros y los diáconos de nuestra Arquidiócesis, con su predicación y ejemplo animen una fe íntegra, una esperanza sólida y una caridad sincera. **R.**

Por esta Iglesia particular que ha sido confiada a la solicitud de nuestro Arzobispo Ismael; para que, por su ministerio episcopal crezca en el amor infinito y en el celo apostólico. **R.**

Por todos nosotros, para que, a ejemplo de María, vivamos en la pureza de la fe, y seamos fieles a la única Iglesia de Cristo. **R.**

*Se pueden añadir intenciones de la comunidad*

Al concluir nuestro encuentro, oremos al Padre con las palabras que el Hijo nos enseñó: Padrenuestro...

Pidamos a María Inmaculada que ruegue por nosotros; digamos: *Dios te salve, Reina y Madre...*

# TERCER DÍA

---

María Inmaculada  
es modelo de  
virtudes para  
la Iglesia



«María,  
resplandece como  
**modelo**  
de virtudes  
para toda la  
comunidad  
de los elegidos»

Lumen Gentium n. 65

# TERCER DIA

MARÍA INMACULADA ES MODELO DE  
VIRTUDES PARA LA IGLESIA PARTICULAR

*01 de diciembre*

## MONICIÓN

Sigamos los pasos de la Inmaculada Virgen María, contemplemos sus virtudes y roguemos al Padre que nos colme del Espíritu que lleva a plenitud la perfección de toda la obra de salvación.

¡Vivamos este tercer día de novena con alegría!

Oración para todos los días (pág. 3)

## ILUMINACIÓN BÍBLICA

Lectura de la carta del apóstol san Pablo a los Efesios (1, 3-6. 11-12)

Bendito sea Dios, el Padre de nuestro Señor Jesucristo, que nos ha bendecido en Cristo con toda clase de bienes espirituales en el cielo, y nos ha elegido en él, antes de la creación del mundo, para que fuéramos santos e irreprochables en su presencia, por el amor. Él nos predestinó a ser sus hijos adoptivos por medio de Jesucristo, conforme al beneplácito de su voluntad, para alabanza de la gloria de su gracia, que nos dio en su Hijo muy querido. En Él, nosotros, los que hemos puesto nuestra esperanza en Él, hemos sido constituidos herederos y destinados de antemano para ser alabanza de su gloria, según el previo designio del que realiza todas las cosas conforme a su voluntad. **Palabra de Dios.**

## REFLEXIÓN

María fue elegida por el Padre para ser la Madre del Hijo Eterno, nuestro Señor Jesucristo. En virtud de los méritos de su Hijo, que vino a limpiarnos de nuestros pecados, Ella fue preservada de toda mancha de pecado y embellecida con todas las virtudes. Esto no la aleja de nuestra frágil condición humana, sino que fortalece nuestra esperanza y nos anima en el camino de la santidad. Así, «mientras la Iglesia ha alcanzado en la Santísima Virgen la perfección, que la hace sin mancha ni arruga (cfr. Ef 5, 27), los fieles aún luchan por crecer en santidad, venciendo el pecado. Por eso, levantan sus ojos a María, que resplandece como modelo de virtudes para toda la comunidad de los elegidos» (LG 65).

## CONOZCAMOS LA IGLESIA

La Iglesia Particular de Bucaramanga fue elevada a Arquidiócesis por el Papa San Pablo VI el 14 de diciembre de 1974 mediante la Constitución Apostólica *Qui Divino Consilio*. En ella, se nombró como primer Arzobispo a Monseñor Héctor Rueda Hernández, quien era obispo de esta porción del Pueblo de Dios desde 1960. Las diócesis sufragáneas o confiadas a la solicitud del Arzobispo de Bucaramanga y que conforman la Provincia Eclesiástica son: Socorro - San Gil, Barrancabermeja, Málaga - Soatá y Vélez.

## COMPROMISO ECLESIAL

El designio de Dios para la humanidad es que todos se salven y lleguen al conocimiento de la verdad (1 Tim 2, 3-4), es decir, que alcancen la santidad.

María Inmaculada es el testimonio y el anticipo de una humanidad liberada del pecado. Tomados de la mano de nuestra Madre, sigamos los pasos de Cristo para apartarnos del mal y acercarnos a la plenitud de la gracia. Que nuestra prioridad, en nuestras acciones apostólicas y cotidianas sea siempre la búsqueda de la santidad y el servicio a los hermanos.

## ORACIÓN COMUNITARIA

Roguemos a nuestro Padre, por intercesión de María Santísima. Y que su ejemplo nos anime a ser santos, como Dios es santo:

*R/. Que tu Santa Madre, Señor, interceda por nosotros.*

Por el Santo Padre Francisco, nuestro Arzobispo Ismael Rueda Sierra, el presbiterio, los diáconos y el pueblo de Dios que peregrina en esta Arquidiócesis, para que, todos contemplando a María nos esforcemos por imitar sus virtudes.  
*R/.*

Por todos los creyentes que se han alejado de su compromiso cristiano para que puestos los ojos en María, llena de gracia, se animen a retornar a la casa paterna. *R/.*

Por quienes, en medio de gozos y esperanzas, muchas veces en situaciones difíciles dan testimonio de santidad, para que el Señor los asista y los proteja siempre. *R/.*

*Se pueden añadir intenciones de la comunidad*

Supliquemos al Padre que santifique su nombre en nosotros, digamos con fe: *Padre nuestro...*

Invocando a María pidámosle que presente a Dios nuestras oraciones, diciendo: Bajo tu amparo nos acogemos...



## CUARTO DÍA

---

María glorificada  
es imagen y principio  
de la Iglesia que habrá de  
tener su cumplimiento  
en la vida futura

«Mientras tanto,  
la **Madre de Jesús**,  
de la misma manera que,  
glorificada ya  
en los cielos en cuerpo y en alma,  
es **imagen y principio**  
**de la Iglesia**  
que habrá de tener su cumplimiento  
en la vida futura,  
así en la tierra precede con su luz al  
peregrinante Pueblo de Dios como signo  
de esperanza cierta y de consuelo hasta  
que llegue el día del Señor  
(cf. 2 P 3,10)».

Lumen Gentium n. 68

# CUARTO DIA

MARÍA GLORIFICADA ES IMAGEN Y PRINCIPIO  
DE LA IGLESIA QUE HABRÁ DE TENER SU  
CUMPLIMIENTO EN LA VIDA FUTURA

*02 de diciembre*

## MONICIÓN

Seguimos avanzando hacia la celebración de la solemnidad de la Inmaculada Concepción de María. ¡Contemplemos el esplendor de gloria que nos aguarda!

Oración para todos los días (pág. 3)

## ILUMINACIÓN BÍBLICA

Lectura del libro del Apocalipsis  
(11, 19a; 12, 1-6a. 10ab)

Se abrió el Templo de Dios que está en el cielo y quedó a la vista el Arca de la Alianza. Y apareció en el cielo un gran signo: una Mujer revestida del sol, con la luna bajo sus pies y una corona de doce estrellas en su cabeza. Estaba embarazada y gritaba de dolor porque iba a dar a luz. Y apareció en el cielo otro signo: un enorme Dragón rojo como el fuego, con siete cabezas y diez cuernos, y en cada cabeza tenía una diadema. Su cola arrastraba una tercera parte de las estrellas del cielo, y las precipitó sobre la tierra. El Dragón se puso delante de la Mujer que iba a dar a luz, para devorar a su hijo en cuanto naciera. La Mujer tuvo un hijo varón que debía regir a todas las naciones con un cetro de hierro. Pero el hijo fue elevado hasta Dios y hasta su trono, y la Mujer huyó al desierto, donde Dios le había preparado un refugio. **Palabra de Dios.**

## REFLEXIÓN

María es modelo para la Iglesia tanto en su origen como en su plenitud. Lo que ella, ha alcanzado por su fidelidad, la Iglesia lo obtendrá al final de los tiempos, luego de su entrega generosa a la obra del anuncio del Evangelio para iluminar a los hombres que viven en tinieblas y sombra de muerte.

Como cristianos católicos creemos que «la Madre de Jesús, [...] glorificada ya en los cielos en cuerpo y en alma, es imagen y principio de la Iglesia que habrá de tener su cumplimiento en la vida futura» (PIO XII, *Munificentissimus Deus*, Constitución Apostólica, Roma 1 de noviembre de 1950).

María es fuente de gozo y esperanza para la Iglesia, ya que, como Madre y modelo, camina con nosotros hacia la consumación final. Su vida, marcada por la fidelidad y la entrega total a la voluntad de Dios, es un testimonio de que, a pesar de las dificultades y pruebas del camino, el destino final es la gloria eterna en Dios. Ella, es el reflejo de lo que la Iglesia espera alcanzar: la plena comunión con Dios en el cielo.

## CONOZCAMOS LA IGLESIA

Los pastores que han animado esta Iglesia Particular son los Excelentísimos Señores: Aníbal Muñoz Duque; Héctor Rueda Hernández; Darío Castrillón Hoyos; Víctor Manuel López Forero (ellos ya descansan en la Paz del Señor); y en el presente, Monseñor Ismael Rueda Sierra, quien es nuestro actual arzobispo.

Estos pastores fieles al mandato de la Iglesia se han esmerado por confirmar en la fe a sus hermanos y guiarlos hacia los pastos de la eterna salvación.

## COMPROMISO ECLESIAL

El consuelo que nos ofrece María Inmaculada, corona de gloria en el Cielo, es, ante todo, una invitación a ser una Iglesia en salida. Su ejemplo de vida nos llama a no conformarnos con las propuestas del mundo ni a centrarnos exclusivamente en el bienestar personal, ignorando a los hermanos necesitados. Es un llamado a ser colaboradores de los pastores que cuidan el rebaño, saliendo en busca de las ovejas extraviadas y ofreciendo, como Ella, el amor y la misericordia de Dios a todos.

## ORACIÓN COMUNITARIA

Roguemos al dueño del rebaño por mediación de la Inmaculada Virgen Madre

*R/. Por intercesión de tu Madre Inmaculada, escúchanos Señor.*

Por el Papa Francisco, nuestro Obispo Monseñor Ismael Rueda Sierra y por todos los Obispos, especialmente por nuestro arzobispo Ismael, para que asistido por la gracia del Espíritu Santo nos guie por la senda de la santidad. **R.**

Por todos los ministros de la Iglesia, especialmente por los de nuestra arquidiócesis, para que santifiquen el pueblo que les ha sido confiado por el anuncio del Evangelio y la celebración de los misterios de salvación. **R.**

Por todos los Obispos, presbíteros y laicos que han servido en esta Iglesia arquidiocesana de Bucaramanga que ya duermen el sueño de la paz para que, el Señor les conceda el lugar del consuelo, de la luz y de la paz. **R.**

*Se pueden añadir intenciones de la comunidad*

Pidamos a nuestro Señor que nos anime a ser fieles para poder participar de su Reino eterno. *Padre nuestro...* y a María que ruegue por nosotros ahora y en la hora de nuestra muerte: Dios te salve María

# QUINTO DÍA

---

La esponsalidad de  
María y de la Iglesia



“La **Iglesia**,  
meditando piadosamente  
sobre ella y  
contemplándola  
a la luz del Verbo  
hecho hombre,  
llena de reverencia,  
entra más a fondo en el  
soberano misterio de la  
encarnación y se asemeja  
cada  
día más  
a su **Esposo**.”

Lumen Gentium n. 65

# QUINTO DIA

## LA ESPONSALIDAD DE MARÍA Y DE LA IGLESIA

*03 de diciembre*

### MONICIÓN

Contemplar a María como esposa es un desafío para nosotros sus hijos, meditemos este quinto día y con la Madre Inmaculada aprendamos el sentido de la verdadera donación.

**Oración para todos los días (pág. 3)**

### ILUMINACIÓN BÍBLICA

**Evangelio según san Mateo (1,18-24).**

La generación de Jesucristo fue de esta manera: María, su madre, estaba desposada con José y, antes de vivir juntos, resultó que ella esperaba un hijo por obra del Espíritu Santo. José, su esposo, como era justo y no quería difamarla, decidió repudiarla en privado. Pero, apenas había tomado esta resolución, se le apareció en sueños un ángel del Señor que le dijo: 'José, hijo de David, no temas acoger a María, tu mujer, porque la criatura que hay en ella viene del Espíritu Santo'... Cuando José se despertó hizo lo que le había mandado el ángel del Señor y acogió a su mujer. **Palabra del Señor**

### REFLEXIÓN

La vocación de María no es sólo a ser virgen y madre. Dios la llamó y ella respondió sí, para ser virgen, madre y también esposa.

Fue madre siendo virgen, lo cual resulta imposible para los hombres, y fue también virgen siendo esposa de José. Y aunque este no es el título más significativo de la Iglesia, como advirtió el Papa; «lo importante es que la Iglesia sea mujer y que tenga esta actitud de esposa y de madre. Con la conciencia de que cuando olvidamos esto, [lo que tendríamos] es una Iglesia masculina sin esta dimensión [esposal] [...] una Iglesia de solterones, que viven en el aislamiento, incapaces de amor, incapaces de fecundidad». (audiencia, 21 de mayo de 2018).

San Juan de la Cruz ha querido expresar esta experiencia mística de amor esposal de los fieles con Cristo resucitado. Y explica que «viendo a la esposa herida de su amor, él también al gemido de ella viene herido del amor de ella; porque en los enamorados la herida de uno es de entrambos y un mismo sentimiento tienen los dos». (Cántico Espiritual)

## CONOZCAMOS LA IGLESIA

Nuestra Iglesia Particular de Bucaramanga ha consolidado la presencia evangelizadora llegando a todos los lugares de la geografía de su territorio que comprende el Área Metropolitana de Bucaramanga y la Provincia de Soto Norte en Santander; así como los municipios de Santa Bárbara, Rionegro y el Playón que pertenecen a otras provincias santandereanas. Esta presencia es, ante todo, anuncio y testimonio mediante comunidades cristianas vivas que son luz del mundo, sal de la tierra y fermento en la masa.

## COMPROMISO ECLESIAL

La figura de la Iglesia como esposa inmaculada de Cristo (Ef 5,27) resalta lo especial de la relación del pueblo de Dios con su Señor. La Iglesia Particular debe garantizar el ámbito en el que los fieles viven esta especial relación de amor con Cristo.

Entre los muchos ambientes de la *esponsalidad* eclesial, donde el cristiano vive un amor apasionado por el Señor, aparecen: la caridad pastoral; la visita misionera misionero; la contemplación eucarística; etc.

## ORACIÓN COMUNITARIA

Oremos, con la mediación de la Madre Inmaculada para que Cristo santifique la Iglesia Esposa:

*R/. Por intercesión de tu Madre Inmaculada, escúchanos Señor.*

Por el Papa Francisco; por monseñor Ismael Rueda Sierra, nuestro Arzobispo, para que, asistidos por el Espíritu Santo puedan proteger a la Iglesia que les ha sido confiada. **R.**

Por todos los presbíteros delegados de los niveles pastorales de nuestro Proceso Diocesano de Evangelización y Renovación, para que, animando con empeño las pastorales confiadas y mirando a María, esposa Inmaculada, sean testigos de la entrega de Cristo por su Iglesia. **R.**

Por todos nosotros, fieles en Cristo de esta Iglesia Particular de Bucaramanga para que seamos generosos en la pertenencia eclesial y participemos activamente en la pastoral de la Arquidiócesis. **R.**

*Se pueden añadir intenciones de la comunidad*

Elevemos nuestra súplica al Padre por la esposa amada de Cristo: Padre Nuestro... Y a María consagremos nuestra Iglesia: Oh Señora mía, oh Madre mía...



# SEXTO DÍA

---

La Bienaventurada  
Virgen María y  
la Iglesia nos conducen  
a Cristo

“**María**,  
que por su íntima  
participación  
en la historia de la  
salvación reúne en sí y  
refleja en cierto modo las  
supremas verdades de la fe,  
cuando es anunciada y  
venerada,  
**atrae**  
a los creyentes  
a su Hijo, a su sacrificio  
y al amor del  
Padre”.

Lumen Gentium n. 65

# SEXTO DIA

LA BIENAVENTURADA VIRGEN MARÍA Y LA  
IGLESIA NOS CONDUCEN A CRISTO

*04 de diciembre*

## MONICIÓN

Continuamos de la mano de María en el seguimiento de Cristo, descubramos a la Iglesia como camino para llegar a Cristo.

¡Vivamos este encuentro con fe!

Oración para todos los días (pág. 3)

## ILUMINACIÓN BÍBLICA

Lectura de la carta del apóstol  
san Pablo a los Gálatas (4, 4-5)

Pero cuando se cumplió el tiempo establecido, Dios envió a su Hijo, nacido de una mujer y sujeto a la Ley, para redimir a los que estaban sometidos a la Ley y hacernos hijos adoptivos. **Palabra de Dios**

## REFLEXIÓN

Para derribar las barreras entre lo humano y lo divino, quiso Dios Padre ofrecernos un mediador único para participar de su vida: Jesucristo. Él es puente que atravesamos para dirigirnos al Padre (cfr. Catecismo de la Iglesia Católica, n. 2674).

De la única mediación de Cristo toman sentido y valor las otras referencias que el cristianismo encuentra para su oración y su devoción, en primer lugar a la Virgen María, la Madre de Jesús.

Ella ocupa un lugar privilegiado, porque es la Madre de Jesús. Las Iglesias de Oriente la han representado a menudo como la **O-di-gi-tria**, que traduce aquella que “indica el camino”, es decir a Jesucristo.

En la iconografía cristiana su presencia está en todas partes, y a veces con gran protagonismo, pero siempre en relación al Hijo y en función de Él. Sus manos, sus ojos, su actitud son un “catecismo” viviente y siempre apuntan al fundamento, el centro: Jesús. María está totalmente dirigida a Él (cf. CCE, 2674).

## CONOZCAMOS LA IGLESIA

La evangelización en la Iglesia Particular de Bucaramanga ha sido iluminada y conducida por la bienaventurada Virgen María.

A ella se le confió, en su advocación de Inmaculada, la protección de esta Iglesia particular, en su creación. Más del treinta por ciento de las comunidades parroquiales han sido puestas bajo su amparo, en algunas de sus advocaciones.

Además, la fiesta de la Virgen del Carmen es todo un acontecimiento evangelizador; las peregrinaciones al Santuario Nacional de Chiquinquirá son numerosas y concurridas; y como corona de toda esta confianza con la unión de toda la comunidad arquidiocesana, el 12 de diciembre de 2023, pastoreados por nuestro arzobispo Monseñor Ismael Rueda Sierra, se dedicó el Santuario Mariano Arquidiocesano en honor a Nuestra Señora de Guadalupe, en el Barrio la Cumbre de Floridablanca.

## COMPROMISO ECLESIAL

La piedad mariana es una de los grandes tesoros de la fe en América Latina y desde luego en la Arquidiócesis de Bucaramanga. Con motivo del año mariano arquidiocesano celebrado en el año 2019 se realizaron numerosos encuentros de formación y evangelización. También se editó el material teológico-pastoral «A Jesús por María». Como compromiso, conozcámoslo y caminemos seguros con María Inmaculada al encuentro con su Hijo. Se puede adquirir en la librería Pío XII.

## ORACIÓN COMUNITARIA

Como signo de nuestra piedad sincera y sencilla a la Virgen Inmaculada, entonemos un canto mariano que todos conozcamos.





# SEPTIMO DÍA

---

María y la Iglesia son  
llamadas a hacer la voluntad  
de Dios

“La **Iglesia**,  
a su vez,  
glorificando a Cristo,  
se hace más semejante a  
su excelso Modelo  
(María), progresando  
continuamente en la fe,  
en la esperanza y en la  
caridad y buscando y  
obedeciendo en todo a la  
**voluntad  
divina**”

Lumen Gentium n. 65

# SÉPTIMO DÍA

MARÍA Y LA IGLESIA SON LLAMADAS  
A HACER LA VOLUNTAD DE DIOS

*05 de diciembre*

## MONICIÓN

Con alegría nos acercamos a la Solemnidad de la Inmaculada Concepción de la Santísima Virgen María.

¡Estemos atentos a su maternal ejemplo de escucha y obediencia a Dios!

Oración para todos los días (pág. 3)

## ILUMINACIÓN BÍBLICA

Evangelio según san Juan (2,1-11)

Tres días después se celebraron unas bodas en Caná de Galilea, y la madre de Jesús estaba allí. Jesús también fue invitado con sus discípulos. Y como faltaba vino, la madre de Jesús le dijo: «No tienen vino». Jesús le respondió: «Mujer, ¿qué tenemos que ver nosotros? Mi hora no ha llegado todavía». Pero su madre dijo a los sirvientes: «Hagan todo lo que él les diga». Había allí seis tinajas de piedra destinadas a los ritos de purificación de los judíos, que contenían unos cien litros cada una. Jesús dijo a los sirvientes: «Llenen de agua estas tinajas». Y las llenaron hasta el borde. «Saquen ahora, agregó Jesús, y lleven al encargado del banquete». Así lo hicieron. El encargado probó el agua cambiada en vino y como ignoraba su origen, aunque lo sabían los sirvientes que habían sacado el agua.

Llamó al esposo y les dijo: «Siempre se sirve primero el buen vino y cuando todos han bebido bien, se trae el de inferior calidad. Tú, en cambio, has guardado el buen vino hasta este momento». Este fue el primero de los signos de Jesús, y lo hizo en Caná de Galilea. Así manifestó su gloria, y sus discípulos creyeron en él. **Palabra del Señor.**

## REFLEXIÓN

El deseo del Padre Dios de llevar a todos los hombres a participar de su vida divina al final de los tiempos, lo ha manifestado admirablemente a través de Jesucristo, «quien siendo Hijo de Dios se hizo hombre para hacernos como Dios» (S. Atanasio, Inc., 54, 3).

Ahora bien, en esta historia de salvación, la Virgen María ocupa un lugar especial como aquella que ha esperado de modo único la realización de estas promesas, acogiendo en la fe y en la carne a Jesús, en plena obediencia al proyecto del Padre.

Ella es, para la Iglesia, el ejemplo perfecto de obediencia a la voluntad de Dios. Su "sí" en la Anunciación, acogiendo sin reservas el plan divino, nos muestra cómo la fe implica confianza plena, abandono total de sí mismo y generosa humildad.

## CONOZCAMOS LA IGLESIA

Para llevar acabo el anuncio de la voluntad del Padre, la Iglesia Particular de Bucaramanga hace presencia en todo su territorio a través de 113 parroquias, organizadas en 16 arciprestazgos (grupos de parroquias vecinas); y a su vez, estos son articulados en tres vicarias territoriales: la Vicaria del Espíritu Santo que anima la pastoral en la meseta de Bucaramanga; la Vicaría de la Santísima Trinidad con las comunidades parroquiales situadas en Floridablanca, Piedecuesta y los municipios de los Santos y Santa Bárbara; con sus corregimientos; y la Vicaría de Jesucristo Redentor en Girón, con los municipios de la provincia de Soto Norte y los municipios del Playón, Rionegro y Lebrija; con sus corregimientos.

## COMPROMISO ECLESIAL

Escuchar a la Inmaculada Madre; hacer lo que Jesús nos diga y descubrir la voluntad del Padre, no puede ser una acción meramente intimista e individual. María nos dice: «hagan», en plural, o sea en comunidad.

La fe cristiana sólo es plenamente fecunda en la unidad con la Iglesia; ella florece más bellamente en un «nosotros» comunitario. Es así que, para un cristiano maduro, en su discipulado resulte muy necesario vivir la comunión y la participación eclesial.

¡Acerquémonos, pues, a nuestra comunidad parroquial y salgamos juntos a cumplir la voluntad de Dios! ¡Vayamos, sin temor, a la misión en nuestro barrio, zona o sector, anunciando lo que llena de alegría nuestro corazón!

## ORACIÓN COMUNITARIA

Oremos con María, preservada de pecado y obediente a Dios

*R/. Por intercesión de tu Madre Inmaculada, escúchanos Señor.*

Para que nuestra Iglesia Particular de Bucaramanga sea comunidad de comunidades dónde se conoce y vive la voluntad del Padre. **R.**

Por todos los creyentes que vivimos en la Arquidiócesis de Bucaramanga, para que seamos conscientes de nuestra misión de hacer lo que Jesús nos pide. **R.**

Por quienes se encuentran alejados de Cristo para que, por nuestro testimonio comunitario se sientan animados a volver a la casa de Dios. **R.**

*Se pueden añadir intenciones de la comunidad*

Pidamos al Padre que se cumpla su voluntad. Padre nuestro... y a María que ruegue por nosotros: *Oh María concebida sin pecado...*



# OCTAVO DÍA

---

La Virgen María es  
modelo de la Iglesia  
suplicante

“Al **unirse** a las  
oraciones de los Apóstoles  
y de los discípulos,  
que esperaban la  
venida del Espíritu  
Consolador,  
se convirtió en el  
**modelo**  
de la Iglesia  
suplicante”

Prefacio: María, modelo  
y Madre de la Iglesia

.

# OCTAVO DIA

## MARÍA ES MODELO DE LA IGLESIA SUPLICANTE

06 de diciembre

### MONICIÓN

En este octavo día de la novena a la Solemnidad de la Inmaculada, queremos recordar la importancia de la oración constante. María, que vivió en una comunión perfecta con Dios, nos invita a seguir su ejemplo y a orar con insistencia, sabiendo que en la plegaria humilde encontramos fuerza y guía.

¡Participemos devotamente!

Oración para todos los días (pág. 3)

### ILUMINACIÓN BÍBLICA

Lectura de los Hechos de los Apóstoles  
(1, 12-14)

Los Apóstoles regresaron entonces del monte de los Olivos a Jerusalén: la distancia entre ambos sitios es la que está permitida recorrer en día sábado. Cuando llegaron a la ciudad, subieron a la sala donde solían reunirse. Eran Pedro, Juan, Santiago, Andrés, Felipe y Tomás, Bartolomé, Mateo, Santiago, hijo de Alfeo, Simón el Zelote y Judas, hijo de Santiago. Todos ellos, íntimamente unidos, se dedicaban a la oración, en compañía de algunas mujeres, de María, la madre de Jesús, y de sus hermanos. **Palabra de Dios.**

### REFLEXIÓN

En el prefacio «*María, modelo y Madre de la Iglesia*», con el que oramos en la Sagrada liturgia se afirma con sublime belleza: Que María «al unirse a las oraciones de los Apóstoles y de los discípulos, que esperaban la venida del Espíritu Consolador, se convirtió en el modelo de la Iglesia suplicante».

Esta plegaria solemne de la Iglesia nos enseña que María Inmaculada es testimonio y ejemplo, para ser una Iglesia perseverante en la oración. Ella antes de la Encarnación suplicó desde la sencillez de su vida y en respuesta, el Padre la colmó con la gracia del Espíritu Santo. Además, fue elegida la madre de Dios y como Madre, entregada a los pies de la Cruz, enseñó, a sus hijos, a confiar y suplicar a Dios, aún en medio del sufrimiento.

Venerar a la Madre de Jesús en la Iglesia significa, por consiguiente, aprender de ella a ser comunidad que ora. Ésta es una de las notas esenciales de la primera descripción de la comunidad cristiana trazada en los Hechos de los Apóstoles (cf. 2, 42).

Con frecuencia se recurre a la oración por situaciones de dificultad, por problemas personales que impulsan a dirigirse al Señor para obtener luz, consuelo y ayuda.

María nos invita a abrir las dimensiones de la oración, a dirigirse a Dios no sólo en la necesidad y no sólo para pedir por sí mismos, sino también de modo unánime, perseverante y fiel, con «un solo corazón y una sola alma» (cf. Hch 4, 32).

## CONOZCAMOS LA IGLESIA

Nuestra Iglesia Particular de Bucaramanga cuenta con la presencia de Comunidades Religiosas cuyo carisma es la oración constante, vivir sirviendo en el mundo; pero sostenidas en la contemplación de las aflicciones de sus hermanos, y ofrendan su vida y servicio en oración para el bien y edificación de la Iglesia.

## COMPROMISO ECLESIAL

La presencia de las comunidades religiosas contemplativas, dedicadas al trabajo comunitario y la oración es una respuesta de Dios a nuestras propias súplicas y prueba que no estamos solos en nuestras necesidades. Conozcamos cuales comunidades existen cerca de nuestra casa, acerquémonos para aprender a orar, como ora la Iglesia, experimentemos el gozo de estar en la presencia del Señor, y con María oremos por las necesidades de nuestros hermanos.

## ORACIÓN COMUNITARIA

Oremos alegremente como María:

(Cfr. Lc 1, 46-55)

Proclama mi alma la grandeza del Señor, se alegra mi espíritu en Dios, mi salvador; porque ha mirado la humillación de su esclava.

Desde ahora me felicitarán todas las generaciones, porque el Poderoso ha hecho obras grandes por mí: su nombre es santo, y su misericordia llega a sus fieles de generación en generación.

El hace proezas con su brazo: dispersa a los soberbios de corazón, derriba del trono a los poderosos y enaltece a los humildes, a los hambrientos los colma de bienes y a los ricos los despide vacíos.

Auxilia a Israel, su siervo, acordándose de su misericordia —como lo había prometido a nuestros padres— en favor de Abraham y su descendencia por siempre.

Gloria al Padre, y al Hijo,  
y al Espíritu Santo.  
Como era en el principio,  
ahora y siempre, por los  
siglos de los siglos. Amén.



# NOVENO DÍA

---

La misión de  
María y de la  
Iglesia

“La Iglesia,  
en su **labor apostólica**,  
se fija con razón en aquella (la  
Virgen María) que engendró a  
Cristo, concebido del Espíritu  
Santo y nacido de la Virgen,  
para que también nazca y crezca  
por medio de la Iglesia  
en las almas de los fieles”

Lumen Gentium n. 65

# NOVENO DÍA

LA MISIÓN DE MARÍA Y  
DE LA IGLESIA

07 de diciembre

## MONICIÓN

Llegados al culmen de nuestro itinerario de fe, preparando la celebración de la solemnidad de la Inmaculada Concepción de la Santísima Virgen María, solo nos resta ponernos en camino, lanzarnos a la obra de la misión y aceptar con alegría el envío del Señor.

¡Participemos deseando el bien a los otros!

Oración para todos los días (pág. 3)

## ILUMINACIÓN BÍBLICA

Evangelio según san Mateo (28, 16-20)

Los once discípulos fueron a Galilea, a la montaña donde Jesús los había citado. Al verlo, se postraron delante de él; sin embargo, algunos todavía dudaron. Acercándose, Jesús les dijo: «Yo he recibido todo poder en el cielo y en la tierra. Vayan, y hagan que todos los pueblos sean mis discípulos, bautizándolos en el nombre del Padre y del Hijo y del Espíritu Santo, y enseñándoles a cumplir todo lo que yo les he mandado. Y yo estaré siempre con ustedes hasta el fin del mundo». *Palabra del Señor*

## REFLEXIÓN

La salida misionera de María es un ejemplo paradigmático para la Iglesia su labor apostólica.

Como madre de Cristo, ella se hizo presente y se entregó al servicio de la misión divina, llevando a Jesús a donde se le necesitaba. La Iglesia, al igual que María, tiene la misión de engendrar a Cristo en las almas de los fieles, tal como lo expresa el Concilio Vaticano II: «por eso también la Iglesia, en su labor apostólica, se fija con razón en aquella que engendró a Cristo, concebido del Espíritu Santo, para que también nazca y crezca por medio de la Iglesia en las almas de los fieles» (LG 65).

María, al ser el modelo de la Iglesia, nos enseña que la misión no es solo predicar, sino dar testimonio del amor de Dios, llevando a Cristo a los corazones de los demás, para que Él crezca y se haga presente en sus vidas.

## CONOZCAMOS LA IGLESIA

La salida misionera de la Arquidiócesis de Bucaramanga se realiza a través de un camino pastoral llamado *Proceso Diocesano de Evangelización y Renovación* (PDER). Mediante este instrumento apostólico, caminamos Juntos, conforme al mandato misionero del Señor (cfr. Mc 16,15; Mt 28,19), como Iglesia que sale al encuentro del mundo y dirige su acción (cfr. NDGC n. 33-35): a la misión; a la catequesis; y a la Pastoral.

## COMPROMISO ECLESIAL

Con el santo bautismo fuimos incorporados en la Iglesia y constituidos corresponsables en la misión.

Para ayudarnos en el cumplimiento de ese compromiso, nuestra Iglesia Particular de Bucaramanga nos convoca a iniciar la experiencia misionera en las Comunidades Eclesiales Misioneras, (CEM). ¡Enterémonos de su presencia y comencemos a participar de ellas en familia!

La noche de las velitas pueden ser un momento especial para iniciar este camino misionero de las CEM. En familia encendamos las velas y junto a otras familias vecinas, oremos el Santo Rosario o al menos una de las oraciones que se han propuesto en esta novena, para con ello depositar un germen de encuentro comunitario y fraternidad cristiana.

## ORACIÓN COMUNITARIA

Oremos juntos lentamente:

Dios nuestro, por la Concepción Inmaculada de la Virgen María preservada de todo pecado, preparaste a tu Hijo una digna morada en atención a los méritos de la muerte redentora de Cristo, concédenos, por su intercesión, que también nosotros lleguemos a ti purificados de todas nuestras culpas. Por Jesucristo, nuestro Señor. Amén

Concluyamos cantando juntos el Ave María

## ANEXO GOZOS

*¡Dulce María, Madre de amor,  
Eres Inmaculada Concepción!*

Oh Inmaculada, flor celestial,  
de pureza plena, sin mancha ni mal.  
Guía a tus hijos con amor sincero,  
a la luz de Cristo, nuestro sendero.

Reina del cielo, estrella radiante,  
mira nuestras penas, consuelo constante.  
En cada oración, en cada canto,  
nos llevas a Cristo, el tres veces Santo.

Madre pura, refugio seguro,  
en ti hallamos fuerza y amor tan puro.  
Bajo tu manto, siempre unidos,  
protegidos estamos, jamás perdidos.

En cada familia, en cada hogar,  
tu amor maternal nos quiere abrazar.  
Siembra en nosotros la paz que anhelamos,  
y en tu dulzura, siempre confiamos.



# 3 Encuentros de oración y preparación

A la Fiesta de Nuestra  
Señora de  
Guadalupe  
Emperatriz de América

# ORACIÓN

## Santísima Virgen María de Guadalupe,

Madre del verdadero Dios por quien se vive. En estos momentos, como Juan Diego, sintiéndonos “pequeños” y frágiles ante la enfermedad y el dolor, y tantos otros males, te elevamos nuestra oración y nos consagramos a ti.

Te consagramos nuestros pueblos, especialmente a tus hijos más vulnerables: los ancianos, los niños, los enfermos, los indígenas, los migrantes, los que no tienen hogar, los privados de su libertad, los marginados.

Acudimos a tu inmaculado Corazón e imploramos tu intercesión: alcánzanos de tu Hijo la salud y la esperanza.

Que nuestro temor se transforme en alegría; que en medio de la tormenta tu Hijo Jesús sea para nosotros fortaleza y serenidad; que nuestro Señor levante su mano poderosa y detenga el avance de las pandemias espirituales, biológicas y morales que nos amenazan.

Santísima Virgen María, “Madre de Dios y Madre de América Latina y del Caribe, Estrella de la evangelización renovada, primera discípula y gran misionera de nuestros pueblos”, sé fortaleza de los moribundos y consuelo de quienes los lloran; sé caricia maternal que conforta a los enfermos; ánimo y confianza al desanimado; y para todos nosotros, Madre, sé presencia y ternura en cuyos brazos todos encontremos seguridad. De tu mano, permanezcamos firmes e incommovibles en Jesús, tu Hijo, que vive y reina por los siglos de los siglos. Amén.

# PRIMER DÍA

SANTO ROSARIO y CATEQUESIS

*09 de diciembre*

## MONICIÓN

Hoy dedicamos este espacio de oración, en la memoria de San Juan Diego en honor a nuestra Madre Santísima, la Virgen de Guadalupe.

En este primer día, nos dirigimos a Ella para pedirle que interceda por nosotros ante su Hijo, Jesucristo. Vamos a meditar sobre el amor maternal de la Virgen, quien se presentó a San Juan Diego en el Tepeyac, manifestándose como la Madre de todos, especialmente de los más humildes y necesitados. Pidamos la gracia de aprender a vivir como Ella, en fe y confianza en Dios.

¡Oremos con fe este Santo Rosario!

## SANTO ROSARIO Misterios Gozosos

## CATEQUESIS

*Luego de orar el rosario, escuchemos, hermanos, esta catequesis del papa Francisco, en la que resalta un elemento fundamental de la Virgen María en la vida y en la misión de la Iglesia: ella, con la intervención de Juan Diego, puso el Evangelio en lengua materna para nuestros pueblos de América Latina, siguiendo el camino amoroso de la cercanía en la inculturación, es decir, por medio de cultura autóctona.*

*Queridos hermanos y hermanas:*

En nuestro camino para redescubrir la pasión por el anuncio del Evangelio, para ver cómo el celo apostólico, esta pasión por anunciar el Evangelio se ha desarrollado en la historia de la Iglesia, en este camino miramos hoy a las Américas. Aquí la evangelización tiene un manantial siempre vivo: Guadalupe. Es una fuente viva. ¡Los mexicanos están contentos! Por supuesto, el Evangelio ya había llegado allí antes de esas apariciones, pero desafortunadamente también había sido acompañado por intereses mundanos. En lugar de la vía de la inculturación, se había recorrido con demasiada frecuencia el apresuramiento de trasplantar e imponer modelos preestablecidos —europeos, por ejemplo—, faltando al respeto a los pueblos indígenas.

La Virgen de Guadalupe, en cambio, aparece vestida con las ropas de los autóctonos, habla su idioma, acoge y ama la cultura del lugar: María es Madre y bajo su manto encuentra lugar cada hijo. En Ella, Dios se hizo carne y, a través de María, sigue encarnándose en la vida de los pueblos. La Virgen, de hecho, anuncia a Dios en la lengua más adecuada, es decir, la lengua materna. Y también a nosotros la Virgen nos habla en lengua materna, la que nosotros entendemos bien. El Evangelio se transmite en la lengua materna.

Y me gustaría dar las gracias a las muchas madres y abuelas que lo transmiten a sus hijos y nietos: la fe pasa con la vida, por eso las madres y abuelas son las primeras anunciadoras. ¡Un aplauso para las madres y abuelas! Y el Evangelio se comunica, como muestra María, en la sencillez: siempre la Virgen elige a los sencillos, en la colina del Tepeyac en México como en Lourdes y Fátima: hablándoles, les habla a cada uno, con un lenguaje adecuado para todos, con un lenguaje comprensible, como el de Jesús.

[...] También hoy, en muchos lugares, para inculturar el Evangelio y evangelizar las culturas se necesita constancia y paciencia, no hay que temer a los conflictos, no hay que desanimarse. Estoy pensando en un país donde los cristianos son perseguidos, porque son cristianos y no pueden practicar su religión bien y en paz. Juan Diego, desanimado, porque el obispo lo devolvía, pide a la Virgen que lo dispense y encargue a alguien más estimado y capaz que él, pero es invitado a perseverar. Siempre existe el riesgo de una cierta docilidad en el anuncio: una cosa no funciona y uno retrocede, desanimándose y refugiándose tal vez en las propias certezas, en pequeños grupos y en algunas devociones íntimas. La Virgen, en cambio, mientras nos consuela, nos hace seguir adelante y así nos hace crecer, como una buena madre que, mientras sigue los pasos de su hijo, lo lanza a los desafíos del mundo.

FRANCISCO, «Audiencia General en el Aula Pablo VI (Miércoles 23 de agosto de 2023)», en L'Osservatore Romano, Edición semanal en lengua española, Año LX, número 34, viernes, 25 de agosto de 2023, p. 4. Se trata de la Catequesis «La pasión por la evangelización: el celo apostólico del creyente». Sobre el anuncio en la lengua materna: San Juan Diego, mensajero de la Virgen de Guadalupe.

## JACULATORIA

*Guía:*

Mi corazón en amarte eternamente se ocupe.

*Todos:* Y mi lengua en alabarte, Madre mía de Guadalupe.

## COMPROMISO ECLESIAL

Como comunidad cristiana, nos comprometemos a evangelizar la cultura e inculturar el Evangelio, siguiendo el ejemplo de la Virgen de Guadalupe, quien, con su aparición en el Tepeyac, no solo trajo el mensaje de Cristo, sino que lo hizo de manera cercana, comprensible y respetuosa con las tradiciones y realidades de los pueblos indígenas. Al igual que Ella, somos llamados a llevar el Evangelio a todos los rincones de nuestra sociedad, sin imponer, sino dialogando y transformando las culturas desde el amor y la misericordia.

## ORACIÓN FINAL

Ver página. 44

# SEGUNDO DÍA

## SANTO ROSARIO y CATEQUESIS

*10 de diciembre*

### MONICIÓN

En este segundo día, nos acercamos a la Virgen de Guadalupe con un corazón lleno de gratitud. Recordemos el mensaje que Ella nos dejó: "*¿No estoy yo aquí, que soy tu Madre?*".

Hoy meditemos sobre la cercanía maternal de la Virgen, quien se hace presente en nuestras vidas para guiarnos siempre hacia su Hijo, Jesús. Que al mirar su imagen, podamos renovar nuestra fe y confianza en la protección divina.

¡Oremos con fe este Santo Rosario!

### SANTO ROSARIO

#### Misterios doloroso

### CATEQUESIS

*Escuchemos, hermanos, esta homilía del papa Francisco, en la que resalta un elemento fundamental de la Virgen María en la vida y en la misión de la Iglesia: ella, como mujer y madre, se nos quiso mestiza, se mestizó para ser Madre de todos, se mestizó amorosamente con la humanidad. Porque ella mestizó a Dios al ser Madre de Jesucristo y de la santa Iglesia.*

*Queridos hermanos y hermanas:*

La imagen de Nuestra Señora de Guadalupe que nos recuerda el Nican mopohua, me sugieren tres adjetivos para ella: señora-mujer, madre y mestiza.

María es mujer. Es mujer, es señora, como dice el Nican mopohua. Mujer con el señorío de mujer. Se presenta como mujer, y se presenta con un mensaje de otro, es decir, es mujer, señora y discípula. A San Ignacio le gustaba llamarla Nuestra Señora. Y así es de sencillo, no pretende otra cosa: es mujer, discípula.

La piedad cristiana a lo largo de los tiempos siempre buscó alabarla con nuevos títulos: eran títulos filiales, títulos del amor del pueblo de Dios, pero que no tocaban en nada ese ser mujer-discípula. San Bernardo nos decía que cuando hablamos de María nunca es suficiente la alabanza, los títulos de alabanza, pero no tocaban para nada ese humilde discipulado de ella. Discípula [...]

Y algún Santo Padre dice por ahí que es más digno el discipulado que la maternidad. Cuestiones de teólogos, pero discípula. Nunca robó para sí nada de su Hijo, lo sirvió porque es madre, da la vida en la plenitud de los tiempos, como escuchamos a ese Hijo nacido de mujer.

María es Madre nuestra, es Madre de nuestros pueblos, es Madre de todos nosotros, es Madre de la Iglesia, pero es figura de la Iglesia también. Y es madre de nuestro corazón, de nuestra alma. Algún Santo Padre dice que lo que se dice de María se puede decir, a su manera, de la Iglesia, y a su manera, del alma nuestra. Porque la Iglesia es femenina y nuestra alma tiene esa capacidad de recibir de Dios la gracia, y en cierto sentido los Padres la veían como femenina. No podemos pensar la Iglesia sin este principio mariano que se extiende.

Cuando buscamos el papel de la mujer en la Iglesia, podemos ir por la vía de la funcionalidad, porque la mujer tiene funciones que cumplir en la Iglesia. Pero eso nos deja a mitad de camino. La mujer en la Iglesia va más allá, con ese principio mariano, que "maternaliza" a la Iglesia, y la transforma en la Santa Madre Iglesia. María mujer, María madre, sin otro título esencial. Los otros títulos —pensemos en las letanías lauretanas— son títulos de hijos enamorados que le cantan a la Madre, pero no tocan la esencialidad del ser de María: mujer y madre. Y tercer adjetivo que yo le diría mirándola, se nos quiso mestiza, se mestizó. Pero no sólo con el Juan Dieguito, con el pueblo. Se mestizó para ser Madre de todos, se mestizó con la humanidad. ¿Por qué? Porque ella mestizó a Dios. Y ese es el gran misterio: María Madre mestiza a Dios, verdadero Dios y verdadero hombre, en su Hijo [...]. María es mujer, es Nuestra Señora, María es Madre de su Hijo y de la Santa Madre Iglesia jerárquica y María es mestiza, mujer de nuestros pueblos, pero que mestizó a Dios. Que nos hable como le habló a Juan Diego desde estos tres títulos: con ternura, con calidez femenina y con la cercanía del mestizaje. Que así sea.

FRANCISCO, «Homilía en la santa Misa por América Latina, Fiesta de nuestra Señora de Guadalupe (Basílica Vaticana, jueves 12 de diciembre de 2019)».

## JACULATORIA

### Guía:

Mi corazón en amarte eternamente se ocupe.

Todos: Y mi lengua en alabarte, Madre mía de Guadalupe.

## COMPROMISO ECLESIAL

Como comunidad cristiana, nos comprometemos a evangelizar con ternura y cercanía, inspirados en la maternidad amorosa de la Virgen de Guadalupe. Siguiendo su ejemplo, nos acercaremos a todos con un corazón lleno de compasión y empatía, especialmente hacia los más necesitados; escuchando sus historias, compartiendo sus alegrías y preocupaciones, y llevando el mensaje de Jesús con gentileza y respeto.

Al igual que María, que se hizo cercana a Juan Diego y a su pueblo, queremos ser una presencia maternal que cuide, que acompañe y que guíe hacia el amor de Dios. Así, nuestra evangelización será un testimonio vivo de ternura, unidad y esperanza, mostrando que el Evangelio es un mensaje de paz que abraza a todos sin excluir a nadie.

## ORACIÓN FINAL

# TERCER DÍA

SANTO ROSARIO y CATEQUESIS

*11 de diciembre*

## MONICIÓN

En este tercer día preparación a la fiesta en honor a la Virgen de Guadalupe, contemplamos el rostro materno de la Virgen que nos acompaña y nos fortalece en la esperanza.

Hoy meditemos sobre el gran amor que la Virgen tiene por todos nosotros, especialmente por los pobres y marginados. Su imagen en el Tepeyac es un recordatorio de que Dios se hace próxima a los más necesitados y que, a través de María, nos invita a vivir con esperanza y justicia.

¡Oremos con fe este Santo Rosario!

## SANTO ROSARIO

### Misterios gloriosos

## CATEQUESIS

*Hermanos y hermanas, los invito a escuchar con atención y apertura esta hermosa homilía del Papa Francisco, en la que nos invita a "cantar la esperanza" y "caminar al encuentro de los demás". En ella, el Papa nos recuerda que, como cristianos, estamos llamados a ser portadores de la esperanza que brota del Evangelio, no solo en palabras, sino a través de nuestras acciones concretas. .*

*Queridos hermanos y hermanas: «Mi alma canta la grandeza del Señor, y mi espíritu se estremece de gozo en Dios, mi salvador, porque él miró con bondad la pequeñez de su servidora» (Lc 1,46-48). Así comienza el canto del Magnificat y, a través de él, María se vuelve la primera «pedagoga del evangelio» (CELAM, Puebla, 290): nos recuerda las promesas hechas a nuestros padres y nos invita a cantar la misericordia del Señor. María nos enseña que, en el arte de la misión y de la esperanza, no son necesarias tantas palabras ni programas, su método es muy simple: caminó y cantó.*

### María caminó

Así nos la presenta el evangelio después del anuncio del Ángel. Presurosa —pero no ansiosa— caminó hacia la casa de Isabel para acompañarla en la última etapa del embarazo; presurosa caminó hacia Jesús cuando faltó vino en la boda; y ya con los cabellos grises por el pasar de los años, caminó hasta el Gólgota para estar al pie de la cruz: en ese umbral de oscuridad y dolor, no se borró ni se fue, caminó para estar allí.

[...]Es mujer que camina con delicadeza y ternura de madre, se hace hospedar en la vida familiar, desata uno que otro nudo de los tantos entuertos que logramos generar, y nos enseña a permanecer de pie en medio de las tormentas.

En la escuela de María aprendemos a estar en camino para llegar allí donde tenemos que estar: al pie y de pie entre tantas vidas que han perdido o le han robado la esperanza.

### María cantó

[...] María camina llevando la alegría de quien canta las maravillas que Dios ha hecho con la pequeñez de su servidora. A su paso, como buena Madre, suscita el canto dando voz a tantos que de una u otra forma sentían que no podían cantar. Le da la palabra a Juan —que salta en el seno de su madre—, le da la palabra a Isabel —que comienza a bendecir—, al anciano Simeón — y lo hace profetizar y soñar—, enseña al Verbo a balbucear sus primeras palabras.

En la escuela de María aprendemos que su vida está marcada no por el protagonismo sino por la capacidad de hacer que los otros sean protagonistas. Brinda coraje, enseña a hablar y sobre todo anima a vivir la audacia de la fe y la esperanza. De esta manera ella se vuelve transparencia del rostro del Señor que muestra su poder invitando a participar y convoca en la construcción de su templo vivo. Así lo hizo con el indiecito Juan Diego y con tantos otros a quienes, sacando del anonimato, les dio voz, les hizo conocer su rostro e historia y los hizo protagonistas de esta nuestra historia de salvación. El Señor no busca el aplauso egoísta o la admiración mundana. Su gloria está en hacer a sus hijos protagonistas de la creación. Con corazón de madre, ella busca levantar y dignificar a todos aquellos que, por distintas razones y circunstancias, fueron inmersos en el abandono y el olvido. [...]

FRANCISCO, «Homilía en la santa Misa por América Latina, Fiesta de nuestra Señora de Guadalupe (Basilica Vaticana, jueves 12 de diciembre de 2018)».

## JACULATORIA

### Guía:

Mi corazón en amarte eternamente se ocupe.

**Todos:** Y mi lengua en alabarte, Madre mía de Guadalupe.

## COMPROMISO ECLESIAL

Como comunidad cristiana, nos comprometemos a seguir el ejemplo de María, aprendiendo de su humildad. Inspirados por su vida de servicio, buscamos no destacar nuestra propia importancia, sino dar voz a los que han sido olvidados, levantando a aquellos que han sido sumidos en el anonimato o el abandono.

Al igual que ella, dio fuerza y esperanza a Juan Diego y a tantos otros, nos comprometemos a animar a nuestros hermanos a vivir con la audacia de la fe, invitándolos a ser partícipes activos en la construcción del templo vivo de Dios, que es su Iglesia.

## ORACIÓN FINAL

Ver página. 44